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金禧返校記

朱乾

今年(西元1998年)三月初，我收到母校上海交通大學的邀請函，邀請我參加今年在

上海徐家匯校本部舉行的建校102週年校慶，以及1948級畢業同學的金禧慶祝會，設定在同

時同地舉行。這後一項的活動確是深深地吸引了我，我憧憬著五十年前的老友，老同學能

夠在這分別了半世紀之後，重又回到昔日共同攻讀嬉遊的老地方，攜手把唔，暢敘離闊，

是多麼令人興奮的事，因此我當時立即以電傳回覆，決定參加，並請代訂房位，不久即收

到回音，非常高興地得知母校主持辦事的各位學長們迅速周到，令人感佩。

飛抵上海慶金禧

四月六日傍晚，我偕老伴由台北飛抵上海虹橋機場，川妹來迎，驅車直駛徐家匯。進

校門時，校警仔意相告:四八級校友請到桃李苑，於是，我們就到了靠近後門的桃李苑。

這是一幢新建才兩年的大廈，完全是賓館形式，供應食宿，我們登記完畢，住進房間，覺

得一切都很舒適，但是，這和原來邀請函內所提的住所似不相符，而且房租收費也低廉不

少，只要一百三十元。據櫃台小姐說，原房價是二百六十元，學校優待校友，打了對折。

這一下子可讓我好好地樂了一下，大前年我去西安，也住在交大招待所，收費要多加百分

之五十，原因說是台胞，我說校友應該打個析和才對，如今真的打了折扣，所以令我心裡

著實舒坦不少。可是，我還是有一點疑問，因為，邀請函上說明:教師活動中心的房租是

二百五十元(這也是已經打過折扣的價碼) ，怎麼如今減成一百三十元了呢，結果，第二天

早晨謎底就揭曉了，原來，按照這次大會的安排:三八級(鑽禧)全體返校校友，以及四

八級(金禧)海外歸來的校友均安排住在教師活動中心，四八級國內返校的校友則安排住

在桃季苑。因此，我們必須要遷往教師活動中心去居住，房租也就從一百三跳升到二百

五。不過，一分價錢一分貨，教師中心的「檔次」似乎是要比桃李苑略高一籌，房間內多

擺了幾瓶樣品酒，大概是預備供膚、洋客們享用的飲料，對我們而言，則只成為擺飾了。其

實，我仍然是感到很榮幸，因為這兩座精彩的招待所都讓我住過，應該也算是一項難得的

經驗吧。

漫步徐家匯校區重溫昔日舊夢 海

從四月六日到四月九日，整整地在校園內住了三夜三天，我有足夠的時間到處瀏覽， 角

重溫往日舊夢，只可情前)是草坪上的鐘架已經拆除，再也聽不到昔日校圍的鐘聲了，時代 天

在進步，悠揚的鐘聲已被資訊所取代，成為夢中的回憶了。我有早起的習慣，平時在家總 涯

是清晨四時起床運動，在旅行中，只好略晚，但總也在五時開始，其時晨霧已瀰漫校園， 交

早運的人依然不少，我則漫步園中，追尋昔日的足跡，幾乎走遍了所有老舊的建築。 大

前後庭的廣場依舊，體育館( 1925 )和容閉堂( 1933 )總辦公室橫互其間，前庭中央 人

矗立著江澤民校友題字的百年校慶紀念碑，代表著兩心及動力之源，有著深厚的意義，碑 的

下設有石桌石凳，可以促膝談心，前庭周圍的建築大部份已經更新，上院( 1900 )改建成



新上院，現在屬於電力學院使用，老南院則改建為教學大樓。位於校門近邊，最可愛而典

雅的老圖書館 (1918)' 沒有一個人捨得把它拆掉，只好盡量修復到安全的程度，並且粉飾

一新，於1996年修建完成，命名為「校史校友樓 J '做為校史陳列館和校友聯絡處，重新有

了非常重要的地位。

最老的中院( 1899 )依然存在，但已標示了「待拆」字樣。中院後面有一幢新中院，

其實只是一座清朝末年的老建築，很像西部電影中的小客棧，中庭扶梯，如今已是空空蕩

蕩地否無人跡了。

前庭南面，浩然高科技大廈的一順手處，有一連串具紀念性的小庭園;日暑台，五卅

紀念碑，二烈士墓以及一座「英烈交大人碑 J '碑的背面所刻的文字倒是很能激勵人心，特

予錄存如下: I我們深深緬懷辛亥革命、五四運動、五卅運動、北伐戰爭、抗日戰爭，以

及在解放戰爭時期奉獻了青春和生命的校友們，在舊中國黑暗的年代，祖國的屈辱，人民

的苦難，召喚著交大人去鬥爭，他們奮起振臂高呼: r 為中華民族爭主權，為中華民族爭

人格，我願前驅。」他們深情傾吐:我願做地下的泥土，讓人們踐踏著走向光明的彼方。

為此，一些交大人獻出了自己的寶貴生命，英烈們的愛國主義精神，萬古長青。」至於正

面的雕塑，則是未敢恭維，交大本來就缺乏柔性人才，如今特設人文社會科學學院，急起

直追，猶待時日。

前庭的新建築中，除了浩然高科技大廈外，就要算位於老圖書館旁的教師活動中心

了。嚴格說起來這是一所管理成功的現代化賓館，或是招待所，但也是上海交大最有價值

的一項「校企 J '誇張一點的比喻，它就像一隻會生蛋的金鵝。根據記錄:從九二年開始，

除了完課國稅百萬元以外，每年可以上繳校方二百萬元作為行政經費的貼補。至於「中心」

的設施和服務水平，貝IJ屬國際-iFL旅館的水準，毫無遜色，這也是校方決策者的一番苦

心，曾經邀請上海一流旅館錦江國際大飯店的管理人員來加以指導，因此才有如此佳好的

成績。我們住過的人可以證明，無論在餐飲方面，或是人員接待方面，均臻上乘，令人愉

悅。

中庭朝北，有兩座大型建築，一座是新型的綜合活動中心一包兆龍圖書館，其中包含

一間「演講廳尸校慶集會就在此處舉行，這座建築是由香港富商，世界船主立一，環球航

運公司總裁一包玉剛先生所捐贈。包先生一共捐贈了兩座圖書館，一座就是這座以他父親名

字為紀念，建在徐匯校區內，另一座則是以他自己的名字所建的包玉剛圖書館，設在閔行

新校區內。這是資本家們所能做到最有價值的事，不但回饋社會，造福人群，也為自己和

家族留下了不朽的令名;另一座是有名的老建築，工程館( 1932恭綽館)，現在歸機械工程

學院使用。

後庭除了小型運動場外，還有一幢古舊的建築文浩堂( 1949) ，也就是原來的大禮堂，

如今有了「包圍J (簡稱)以後，也就受了冷落了。還有就是我們以前曾經當宿舍住過的

交 「執信西齋尸可以說是傲然獨存，原先傳說已經拆建，其實這座建於1930年的馬蹄形的建

大 築，它的特色就是在門前中央建有一座交大特有的標誌，矗立在噴泉之中。大前年，我在

友 西安交大正門內看到一座相同的標誌，當時我就猜測可能就是上海交大西齋前的標誌'和

聲 令發覺現在按放在西齋門前的標誌是1979年重建的，可見原來的標誌確實已在當年和學校

的 同時遷到西安去了。如今，這座老舊的建築依然存在，我進入西齋屋內，走過陰暗的過

道，裡面擺滿了雜物和腳踏車，再從正門出來時，卻看到三塊招牌:電子信息學院、人文
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社會科學學院和外國語學院。

賀校慶老友相見歡

四月八日是校慶正日，七H晚校方舉

辦了一個餐會，姑命其名為暖壽晚會吧。

地點就在教師活動中心，或許因為場地關

係，校方未能避請全體返校校友參加，因

為這次返校的校友和眷屬全體總計約為三

百餘人，其中四八級就有兩百六十餘人，

「中心」只能接待百餘人，因此，校方請

客就只好以「中心」住客為代表了 o 雖然

是美中不足，但是三八級鑽禧全體校友都

住在「中心 J '因此略無遺漏，這樣或可

算是已完成敬老之意了，而我們住在「中前排左起;正岳、郭豫信、李邦彥;後排左起朱乾、蔡

心」的金禧「年輕人」也只好臨臉地做代芝山、楊懋修、任丕恆。

表了;當晚宴開十餘席，謝校長和全體領

導做主人，菜館豐美，招待殷勤，主人除供應飲料立外，並以紅葡萄酒待客，可謂是情義

深重，賓主盡歡 Q

校慶當日，學校預先準備了一份節目表，名之為「上海交通大學一九四八屆校友參加

102週年校慶及畢業五十週年金禧活動日程表 J '如此，我們八九兩日的活動項目也就都瞭

如指掌。八日早晨八時半全體在包圍演講廳前集合，九時至十一時開慶祝大會，這個時

候，我們就闇始可以接觸到來參加大會的老友老同學了，我們航海組的總聯絡人是江岳

兒，我們總共會面的有八個人:北京來的郭豫信兄、廣州來的楊懋修兄、台北來的朱乾，

其餘的五人，李邦彥兄、蔡芝山兄、任丕恆兄、梁炎生兄以及江岳兄都住在上海。大家只

有半小時寒喧，大會就開始了。一切如儀，除了講話以外就是鼓掌，我看到新竹交大來的

蔣光照學長上台講話，徐明昌兄上台領獎，當然是一番盛況。

參觀閔行新校區

下午，預定去參觀閔行校區，提到閔行校區真正是令人感到振奮，試借用現任校長謝

繩武先生的講話來說明: r閔行新校區的建成，給學校帶來生機和活力，大大拓展了學校

的辦學規模，提高了學校的整體水平、綜合實力和辦學效益。與十年前相比，目前上海交 海
大校園面積增加了近三倍，校舍面積翻了一番，教學、科研儀器藏書增加了一倍半，正副 角

教授增加了四倍，這些都是拜改革開放之賜。」謝校長的一番話已經說明，上海交大已經 天

不再是侷處於徐家匯一隅的交大了，閔行校區將是發展中的新希望。謝繩武校長是去年六 涯

月正式受命擔任校長，以接替服務已十四年的翁史烈校長，謝校長盛年英俊，氣宇輝煌， 交

在未接任校長以前，已經任職副校長有六年之久，因此對於校務管理可稱是駕輕就熟，而 大

且，尚有六位副校長和一位黨委書記的協助，一切定能掌握自如，舉重若輕。去年九月九 人

日在上海召開第一次機械學科的先進製造技術學術交流會，交大全國五校的校長共聚一
61

堂，包括新竹交大的鄧啟褔校長，是為盛會，大家都認為最好每年舉行一次，以資聯絡交



朱乾，南京市人，民國十四年生，抗戰

時期，畢業於四川合川國立第二中學。民國

三十三年考入重慶交通大學航海科。民國三

十七年在上海畢業，海上生涯二十二年曾任

商船船副、船長，後轉陸上工作擔任美商立

信航運公司駐台代表、泰甲星企業公司總經

理二十二年，其間曾受邀擔任各項教職，並

曾擔任國家考試河海航行人員考試典試委員

凡十一年。

等級泛錯在31tlrii

流。目前上海交大總共設有船船與海洋工程、動力與能源工程、電子信息、電力、材料科

學與工程、機械工程、理學院、生命科學技術、人文社會科學、建築工程、化工、管理、

外語等十三所學院。全校學生總共有一萬三千人，正副教授一千一百三十人，研究生共計

二千八百五十一人，其中包括:博士生八八六人，碩士生一九六五人，真可謂是人才濟

濟。大會結束以後，跟下來就是一連串的「剪採」活動，大都是完工、奠基或是啟用的儀

式，有時只要有代表參加即可，不必全體出席。

午餐後，我們全體四八級校友分乘六輛巴士，駛向閔行。閔行校區有著一座可愛的校

門設計，遠遠望去，猶如雙臂迎人，頗令人有受歡迎的親切感。首先，大家共同參加了光

明體育館的落成典禮，這座體育館是香港胡法光校友所捐贈的，總價值是一百五十萬美

元，胡氏家族全體參加，以示隆重。典禮結束以後，我們竟被大雨困在菁菁堂 學生的大

禮堂，最後，大家決定乘車雨遊閔行校區，只得走馬看花的巡禮了一周。校區占地一八一

一敵，除了現在已經建成的各項工程以外，尚有餘地可以運用，可見閔行校區之廣;在繞

完人工湖，看過了亭園水池之後，車隊就回返市區徐家匯。

八日晚原定的是校友聚餐，但因人員過多，只好各自安排，分別舉行小型餐會，我們

一行八人包括我的老伴，回到我們住宿的教師活動中心去吃晚飯，我們吃到最好的紹興酒

和精緻的菜館，順便我們又買了一些小的紀念品。

四月九日的安排，上午先去參觀佈置在浩然高科技大廈內的「畫展 J '其實，真正要我

們參觀的乃是佈置「畫展」的場地，浩然高科技大廈的捐贈者是殷之浩校友( 1935土木) ,

造價為一干二百萬美元，殷學長曾於百年校慶時親來剪穌，如今則是已歸道山了。

暢敘離闊相約鑽禧再見

按照節目安排，上午九點到十一點半在包圖十四樓，分組聚會，暢敘離闊，這項安排

非常有意義，大家匆切忙忙地見面，沒有好好的坐下來談談心，這個時候正是可以見面談

心酌時候。非常意外地，竟然有一位機械系的校友到我們航海組來，要找朱乾，當時我真

是想不起來了，當他寫下他的名字一陳循介，我頓然想起我們是在重慶九龍坡時，住在同一

宿舍的同學，每天清晨盟洗，常相聚首，我又喜歡抬槓，大家說笑一番，頗能解頤。如今

時隔五十多年，竟然淡忘了，難得有如此熱情的老友，真是令我感動萬分。他住在北京，

我們相約要繼續聯絡，重敘舊惰，這也算是這次返校的節目中一段精彩的插曲吧 Q 十一點

半，聚會結束，此時此刻，大家可是要真正的分手了，我們七個人珍重道別，並做豪語:

相約十年後鑽禧再見。

回憶當年，一九四八級畢業的航海同學僅|朱乾小檔案
有二十三人，其中五人英年早逝，五人離船登

塵器 陸，因此，始終堅守航海崗位而又曾任船長的

交 只有十三人，現巴散處在世界各地。如今，我

大 有一個心願，我打算將我所寫的這篇短文，分

友 寄給海內外的同班老友，雖然你們沒有能來參

聲 加校慶和金禧活動，希望能藉著我這篇報導，

62 可以獲得一些如同親臨母校的感受，同時也希

望你們能夠樂意接受我的「獻曝之忱」。
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